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VERBALE 
 

ASSEMBLEA PUBBLICA ORDINARIA #2_2023 
 

27.06.2023, 18:30 
RISTORANTE „BELLA COMPAGNIA“ 

 
Ordine del Giorno Relatore 

Relazione del Presidente Resoconto attività secondo trimestre 2023 Paolo Manganiello 

Aggiornamento progetti in 
corso 2023 

EVENTI Margherita Salucci 

RICERCA E ANALISI SUGLI ITALIANI IN AUSTRIA Francesco Marrella 

BENVENUTI IN AUSTRIA Paolo Manganiello 

ALTROVE Paolo Manganiello 

CGIE Aggiornamento Lidia Campanale 

Varie ed eventuali 

Collaborazione con WBA Francesco Marrella 

Comites Europa e Mondo – La community Margherita Salucci 

Incontro Consoli Onorari Paolo Manganiello 

Domande del pubblico   

 
Martedì 27 giugno 2023 si è tenuta la seconda Assemblea Pubblica Generale del 2023 del COMITES 
AUSTRIA (qui di seguito “Comites” o “Comitato”). La seduta si è svolta presso il Ristorante “Bella 
Compagnia” in Erdbergstraße 21, 1030 Vienna, con anche la possibilità per i consiglieri impossibilitati 
a raggiungere il luogo stabilito di collegarsi in via remoto tramite piattaforma Zoom. 
 
Come ogni Assemblea pubblica, data e luogo sono stati comunicati tramite le piattaforme gestite dal 
Comites stesso (sito web e social media). 
 
La seduta è ufficialmente iniziata alle ore 18:40 ed è terminata alle ore 20:10. 
 
Come rappresentanti del Comites (in ordine alfabetico) sono presenti in loco: 

- Campanale Lidia 
- Manganiello Paolo 
- Marrella Francesco 
- Rebeschini Sara 
- Salucci Margherita 

 
e in remoto: 

- Blasioli Andrea 
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- Florenzi Carlo 
- Mauro Marta  

 
Sono assenti i seguenti consiglieri:  

- Carpanese Claudia 
- Scendoni Alessandro 
- Rinaldi Ivan 

 
Margherita Salucci modera la serata.  
Dopo un giro di presentazione da parte dei consiglieri e un saluto al pubblico presente, viene 
ufficialmente aperta la seduta con la lettura dell’ordine del giorno. Viene invitato il pubblico ad 
intervenire e fare domande anche durante il corso della riunione odierna e non solo nello spazio 
dedicato alla fine. 
 

● Relazione del Presidente 
 
Come di consueto, il Presidente del Comites Paolo Manganiello prosegue con il resoconto delle 
attività svolte nel trimestre che si sta concludendo, ricordando gli eventi pubblici già tenutesi in questi 
primi mesi del 2023 e i progetti e le attività in corso.  
 
Per la versione integrale della relazione si rimanda all‘allegato al verbale.  
 

● CGIE 

L’Assemblea decide all’unanimità di proseguire con il punto all’ordine del giorno sul Consiglio 
Generale degli Italiani all’Estero (di seguito “CGIE”). 
 
A 15 mesi dalle elezioni dei consiglieri di provenienza territoriale si è insediato il nuovo CGIE. 
La consigliera Lidia Campanale, eletta consigliera CGIE per l’Austria, prende la parola e riporta ai 
presenti un resoconto della prima Assemblea Plenaria tenutasi a Roma, alla Farnesina, dal 19 al 23 
giugno. 
 
Oltre ai 63 consiglieri, all’Assemblea hanno partecipato anche le Istituzioni, con il Sottosegretario di 
Stato al Ministero degli Affari Esteri e della Cooperazione Internazionale Giorgio Silli, la Senatrice 
Stefania Craxi, la Sottosegretaria agli Affari Esteri con delega Cultura e Ricerca Maria Tripodi, Marco 
Cerbo dell’ufficio V della Direzione Generale per la Diplomazia Culturale e il Ministro degli Affari Esteri 
e della Cooperazione Internazionale Antonio Tajani. 
 
Tra i temi toccati nella relazione di Governo in apertura dei lavori dell’Assemblea plenaria, Lidia 
Campanale ricorda: 
- l’importanza della comunità di italiani all’estero, che rappresenta un tratto distintivo della storia 

italiana ed una risorsa preziosa per la crescita dell’Italia e dei Paesi di accoglienza, con un ruolo 
strategico per la promozione del nostro sistema Paese 

- l’intenzione di rafforzare gli organismi di rappresentanza in particolare Comites e associazioni di 
italiani all’estero per la progettazione di iniziative che rispondano alle mutevoli esigenze delle 
collettività italiane 
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- modalità di voto digitale nei futuri rinnovi Comites e possibilità per gli AIRE di votare anche senza 
farne richiesta 

- associazionismo di nuova generazione e la voglia di consolidare le nuove e diverse reti 
rappresentative: come ad esempio gruppi di Alumni di Università italiane, reti di ricercatori, 
fenomeno associativi via social network 

- tutela e assistenza a favore di cittadini italiani 
- erogazione per migliorare i servizi consolari 
- potenziamento delle politiche di promozione culturale e linguistica 
- promozione di talenti e valorizzazione territoriale tramite rassegne tematiche (giornata dei 

ricercatori, promozione integrata sullo sport con il coinvolgimento dei delegati CONI all’estero, 
progetti come il turismo delle radici) 

Nel corso dell’Assemblea plenaria è stato confermato il Presidente uscente Michele Schiavone e 
nominato il Comitato di Presidenza. Per l’Europa è stata eletta Maria Chiara Prodi. 
 
Inoltre sono state definite le Commissioni Tematiche, che saranno otto, con la creazione di una nuova 
Commissione con tema: innovazione, studi ricerca ed università. 
Lidia Campanale è stata eletta Presidente della IV Commissione: Lingua e Cultura. 
 
Uno dei temi principali e oggetto anche di discussione della seduta odierna è la necessità di 
rafforzamento dell’organico della rete consolare, per risolvere i problemi legati per esempio al rilascio 
dei documenti di identità (idea pilota per il rilascio automatico delle carte di identità da parte dei 
Consolati) o dei funzionari itineranti, in aiuto ai dipendenti del Consolato o qualora ci siano dei territori 
lontani geograficamente dal Consolato.  
 
Prossimi impegni del CGIE riguarderanno la stesura e approvazione del Regolamento interno del CGIE, 
la proposta di riforma della legge istitutiva dei Comites, proposte riguardanti la fiscalità e la mobilità 
(tema dei pendolari transfrontalieri). 
 
Lidia Campanale conclude il suo intervento citando una frase del discorso del Ministro Tajani “Ogni 
casa di italiano è un pezzo di madrepatria”. 
 

● Aggiornamento progetti in corso 2023 
 
Si procede con la presentazione dell’avanzamento dei progetti in corso. 
 

o EVENTI 

Margherita Salucci, in qualità di Presidente della Commissione Eventi, ringraziando i consiglieri Marta 
Mauro e Ivan Rinaldi per l’organizzazione, riporta il successo del primo APERICOMITES dello scorso 15 
giugno. Circa 40 persone hanno partecipato alla serata nel locale Vineria del settimo distretto di 
Vienna. Ancora una volta è stata una piacevole occasione per far conoscere il Comites e incontrare la 
comunità italiana intervenuta. Il costo dell’evento si è limitato a 100 Euro come compenso per la 
prestazione musicale di Danny Bianchi, con il quale si era anche sottoscritto un contratto di 
prestazione musicale occasionale. 
Inoltre durante la serata sono state raccolte 80 euro di donazioni, di cui 50 euro da parte del locale. 
 



 

4/7 
 

Purtroppo il secondo evento previsto per il mese di giugno “Passeggiata per famiglie e bambini alla 
Proksch-Hütte” non si è potuto tenere a causa del brutto tempo e della disdetta di quasi tutte le 
famiglie che si erano iscritte. L’evento è stato rimpiazzato da una semplice merenda per famiglie, nella 
quale si è potuto ringraziare un amico del Comites, Pier Cera, che aveva aiutato nell’organizzazione. 
 
Per dopo la pausa estiva dei mesi di luglio e agosto, la Commissione Eventi ha già fissato un fitto 
calendario di eventi, che viene brevemente di seguito riportato e i cui dettagli verranno condivisi nelle 
prossime riunioni: 
 

- 17.09: Orienteering per bambini nelle vie del centro storico di Vienna, grazie alla 
collaborazione della guida turistica Germana Palmiotto 

- 24.09: primo ArchiBike, giro in bici con l’architetto e guida turistica Lorenzo Menato 
- 27.09 (data ancora da confermare): Aperitivo networking di professionisti in Austria presso 

il locale Laimgrube nel settimo distretto di Vienna 
- 05.10: secondo APERICOMITES 
- 08.10: secondo ArchiBike 
- 09.11: terzo APERICOMITES 
- 16.11: Conferenza storica a cura di Germana Palmiotti 
- 26.11: visita guidata al Kunsthistorisches Museum di Vienna con la guida Lorenzo Menato 

(abbinato ad un mini evento ai mercatini di Natale)  
 
Il costo stimato per tutti gli eventi rimane di 1450 euro, come già precedentemente approvato. 
 
Al momento rimane ancora in sospeso la “festa degli amici del Comites” di fine anno, per motivi 
prevalentemente legati all’aspetto economico.  
 

o RICERCA E ANALISI SUGLI ITALIANI IN AUSTRIA 

Si procede con l’aggiornamento del secondo progetto all’ordine del giorno e uno dei responsabili 
Francesco Marrella informa che il rapporto “Italiani in Austria” è stato  finalizzato ed è pronto per la 
divulgazione. 
Per il lancio, previsto per dopo l’estate, si richiede la collaborazione della Commissione Comunicazione 
per organizzare una campagna di comunicazione che termini con l’informazione sulla pubblicazione 
del rapporto e sull’evento di presentazione. 
Il Consolato si è reso disponibile ad organizzare un evento congiunto. 
Solo poche copie del rapporto verranno stampate, mentre il documento sarà disponibile per tutti sul 
sito web del Comites nelle versioni integrale e summary. 
Si discute sul come  procedere con l’aggiornamento regolare del rapporto, se annualmente/bi-
annualmente/a fine mandato del Comites, a seguito dei tagli al bilancio del Comitato. 

 
o BENVENUTI IN AUSTRIA 

Paolo Manganiello riporta all’Assemblea l’avanzamento dell’organizzazione delle prossime serate 
informative. 
Il primo incontro, a fine settembre, sarà sul tema “Fare impresa in Austria” in collaborazione con 
l’Austrian Business Agency (ABA). La serata si terrà o presso la WBA o presso una sede che verrà messa 
a disposizione dall’ABA. Verrà valutata la proposta di un incontro sullo stesso tema anche con la 
società Italbroker & Consulting GmbH. 
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Il secondo incontro sul tema “Sistema sanitario austriaco” con il supporto della SV al momento è 
previsto in lingua tedesca; si stanno quindi valutando i costi di un traduttore simultaneo. Per coprire 
tali costi si potrebbe pensare anche di fare richiesta al MAECI per i fondi integrativi a fine anno. 
 
Altri temi su cui potrebbero essere organizzati degli incontri di interesse per la comunità italiana in 
Austria sono “Tasse e fisco” e “AIRE”. Si sta anche valutando la possibilità di ripetere due delle 
tematiche già affrontate lo scorso anno “Contratto dipendente in Austria” e “Pensioni”. Un ulteriore 
evento verterebbe sull`AK tramite un contatto dell’INCA Innsbruck. Francesco Marrella si offre di 
sondare la disponibilità tramite l’INCA. 
 

o ALTROVE 

Paolo Manganiello prosegue con l’aggiornamento anche del secondo progetto di cui è responsabile 
“Altrove”. Si è deciso di inizializzare anche questo progetto, rimasto fino ad ora in sospeso; sono stati 
infatti già contattati degli psicologici esperti in tematiche relative alla salute mentale del residente 
all’estero. Maggiori dettagli verranno successivamente comunicati.  
 

● Varie ed eventuali 

 
o Collaborazione con WBA 

Francesco Marrella incontrerà in settimana i responsabili della Wiener Bildungsakademie (WBA) per 
discutere della richiesta fatta dal Comites per una collaborazione e per la locazione dei loro spazi per 
le attività del Comites. 
 

o Comites Europa e Mondo – La community 

Margherita Salucci prende la parola per presentare una Community dal nome “Comites Europa e 
Mondo – La community”, di cui è entrata recentemente a fare parte, insieme al Presidente Paolo 
Manganiello. 
Comites Europa e Mondo è un gruppo, non ufficialmente riconosciuto, nato da un’idea della 
Presidente del Comites Portogallo Giulia De Vita. 
Inizialmente il gruppo gestiva la propria pagina Facebook, ma ora è diventato anche una chat molto 
attiva, con circa 60 partecipanti dei Comites non solo in Europa ma anche di tutto il mondo. 
All’interno di questo gruppo, si sono create 4 commissioni di lavoro e Margherita Salucci informa di 
essersi iscritta a due Commissioni “Best practices” e “Regolamenti”.  
Una delle prime attività è stata quella di inviare una email di congratulazione e buon lavoro al CGIE. 
Successivamente si è discusso sul fare rimanere questa community apolitica. 
La prossima riunione generale è stata fissata per il prossimo 7 luglio alle ore 21:00, con ordine del 
giorno riguardante il taglio dei finanziamenti ai Comites. 
I consiglieri Sara Rebeschini e Francesco Marrella  entrano nella Community. 
 

o Incontro Consoli Onorari 

Si procede con il punto all’ordine del giorno relativo all‘incontro con i consoli onorari in Austria. Paolo 
Manganiello è infatti in contatto con il Consolato per organizzare un incontro conoscitivo tra tutti 
i consoli onorari che hanno la loro funzione nelle varie regioni dell'Austria. L'incontro si svolgerà 
probabilmente nel mese di settembre. 
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o Aggiornamento Commissione Comunicazione 

Marta Mauro chiede di aggiungere un ulteriore punto alle Varie ed eventuali “Aggiornamento da parte 
della Commissione Comunicazione”. 
Si sottolinea come siano fortemente aumentati i followers della pagina del Comites nei diversi social 
networks, a seguito della festa del 2 giugno in Ambasciata, nella quale alcuni consiglieri del Comites si 
sono fatti conoscere e in seguito all’APERICOMITES. Durante le due occasioni non sono mancati i 
feedback positivi al Comites, per l’organizzazione di eventi e delle serate informative.  

● Domande del pubblico 

Una portavoce di un gruppo di italiani residenti nel Vorarlberg prende la parola informando il Comites 
del problema legato al rilascio o rinnovo di documenti d’identità per i residenti in questa regione 
austriaca. Il Vorarlberg si trova infatti a sette ore di treno dal consolato di Vienna e recarsi di persona 
a Vienna al Consolato richiede tempo e costi elevati da sostenere, tra cui costi di viaggio e di necessario 
pernottamento. Si chiede quindi al Comites di interfacciarsi con il Consolato di Vienna per trovare delle 
soluzioni e valutare soluzioni alternative, come quella del funzionario itinerante o di sfruttare la 
possibilità di fare richieste al Consolato di Zurigo, più vicino di quello di Vienna e con il quale il 
Consolato di Vienna potrebbe concludere degli accordi. Il Comites invita quindi a preparare un 
documento a supporto di tale richiesta. 
Inoltre viene esposto un secondo problema legato alla mancanza di traduttori giurati nel Vorarlberg, 
nel caso in cui ce ne fosse bisogno.  
  
Successivamente si discute anche sul problema diffuso relativo alla richiesta di appuntamento per il 
rilascio o rinnovo di documenti di identità, problema già noto sia al Comites che al Consolato e oggetto 
di continua analisi. 
 
Si sottolinea che il pubblico presente ha interagito durante tutto il corso della seduta, chiedendo 
chiarimenti e informazioni. 
 
La seduta termina ufficialmente alle ore 20:10. 
 
 

Allegato:  

● Relazione attività Aprile - Giugno 2023 

 
Vienna, 27 Giugno 2023 
 

                
  LA SEGRETARIA     IL RAPPRESENTANTE LEGALE DEL COMITES 

     MARGHERITA SALUCCI          PAOLO MANGANIELLO 
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Comites Austria - Assemblea Generale Pubblica 27.06.2023 

RELAZIONE ATTIVITÀ APRILE - GIUGNO 2023 

 
Care e cari consiglieri, care e cari connazionali, 
 
come ormai consuetudine apro anche la presente seduta pubblica del nostro comitato facendo un breve 
riassunto delle attività che abbiamo svolto in questi mesi: 
 

- Il 2 aprile si è conclusa la serie di visite guidate alla scoperta di Vienna. L’iniziativa ha avuto un’ottima 
partecipazione, con oltre 80 persone coinvolte, che hanno avuto la possibilità di scoprire in italiano la 
storia e i lati meno conosciuti della capitale. La collaborazione con la guida Germana Palmiotti è stata 
ottima e si prevedono ulteriori cooperazioni in futuro.  

- A maggio sono state ripetute due serate informative che avevano già avuto un ottimo riscontro l’anno 
scorso. La prima sul mondo del lavoro e della disoccupazione in collaborazione con l’AMS e la seconda 
sul sistema scolastico austriaco. A entrambi gli eventi hanno partecipato oltre 30 persone. 

- Il 2 giugno abbiamo partecipato alla celebrazione della Festa della Repubblica organizzata 
dall'Ambasciata d'Italia a Vienna presso l’Istituto Italiano di Cultura con un nostro spazio, grazie al quale 
abbiamo potuto farci conoscere alla comunità presente oltre che creare un momento importante di 
networking con i presenti. 

- Per quanto riguarda gli eventi a giugno si è svolto il primo AperiComites – Aperitivo in Musica, un evento 
informale per incontrare la comunità italiana a Vienna e allo stesso tempo promuovere piccole realtà 
imprenditoriali e artistiche. Alla serata hanno partecipato oltre 30 persone.   

- La settimana scorsa infine avrebbe dovuto svolgersi l’escursione per famiglie e bambini presso la Rudolf 
Proksch-Hütte, che si è dovuta però annullare a causa del maltempo.  

Oltre a questi eventi pubblici è continuato anche il nostro lavoro “dietro le quinte”: 

- È stato finalizzato il rapporto sugli italiani in Austria, basata sul questionario realizzato a settembre 
dell’anno scorso, e al più presto verrà presentato alla comunità con un evento pubblico. 

- Si è continuato a lavorare a collaborazioni e a tessere contatti con associazioni e gruppi di connazionali 
presenti a Vienna e nel resto dell’Austria, per espandere la nostra presenza e poter supportare gli 
italiani in tutto il Paese.  

- Abbiamo partecipato a un incontro in Ambasciata in preparazione dell’Assemblea Plenaria del CGIE 
svoltasi la settimana scorsa dove ha partecipato la nostra consigliera Lidia Campanale come 
rappresentante dell’Austria. 

- Infine abbiamo naturalmente continuato a lavorare alla preparazione di nuovi eventi e progetti che si 
svolgeranno dopo l’estate e di cui vi informeremo dei progressi durante questa serata. 

Non mi resta che ringraziare come sempre tutti i membri del Comites per il lavoro che svolgono, per l’impegno 
e il tempo che viene messo a disposizione della comunità, come anche tutti voi connazionali che ci seguite e 
supportate.  
 
Grazie a tutti e buon lavoro.  

Paolo Manganiello 
 
 


